

兒玉源太郎

限定六百部復刻

マツノ書店

宿利重一著



非凡な能力をもちながら、常に
ナンバー2の地位にとどまり、
日露戦争を勝利にみちびいた、
軍人・政治家兒玉源太郎の実像。

内容見本

大使館、關東局、滿洲國、滿鐵その他によつて組織され、滿洲國を今日あらしめた三先人——兒玉源太郎、大山巖、小村壽太郎——を後昆に傳へる銅像、記念館を建立しようと云ふ團體であり、その要請で俄かに上梓したのが『兒玉源太郎』である。さう云ふ事情あり、私は完成の爲に努力を猶ほ繼續しつゝあるが、世間には寔に心臓の太い紳士(?)もあり、拙稿の中の誤植、脱落さへ其のまゝに製用して憚らぬ。苦笑するよりは傳記リポーターとしての責任を感じ、後世の爲に誤植を訂し、脱落を填めなければならぬと恐怖してゐるので、曩に上梓した拙著『兒玉源太郎』は、朱で判讀し得ぬやうになつた個所も多いのである。

「その人の生涯を重點式に描寫し、正確であり、佛を彷彿せしむる底の傳記の報告者」たることを庶幾する私は、この『兒玉源太郎』がそれである……と云ふに躊躇せぬ。他の著書から密かに抜鈔し、巧みに編纂したのではなく、關係者を歴訪し、耳を眞摯に傾け、その結果に基いて起稿し、且つ推敲、洗練したものであるからである。例へば本書に於て最初に公にした「滿洲經營委員會」は、何故か『南滿洲鐵道株式會社十年史』にさへ記していないが、その経過を竟に湮滅せしむべきでない。併し資料に乏しく、長歎せねばならなかつたが、兒玉將軍を委員長とし、委員の列にあつた人々も、多く他界したにかゝはらず、大藏省を代表した男爵若槻禮

— 3 —

宿利重一著『兒玉源太郎』は最初、對胸社から刊行されました。その本を上記の通り、「朱で判讀し得ぬ」までに改訂したのが、今回復刻します國際日本協会版の『訂正三版』です。この序文には、伝記リポーターとしての著者の姿勢と心意気がよく表れています。

児玉源太郎の秘話と等身像

明治史を生きた非凡なナンバー2の魅力



古川 薫

薰

児

玉源太郎を主人公とした拙作『天辺の椅子』を毎日新聞に連載中、読者からたくさんの投書が寄せられた。日露戦争への関心がこれほども高いことを、あらためて知ったのだが、同時にそれは児玉源太郎という人物に魅力を覚える人が多いということでもあった。「あのような経験の持ち主とは思わなかつた」という声も聞かれ、とくに彼の幼少年時代の異常体験については、ほとんど伝わっていないようだった。

児玉源太郎は、旅順二〇三高地攻略に天才的戦術家としての腕をふるつたことで有名であり、そのときはすでに陸軍大将である。将官クラスの軍人は、いわゆるエリート・コースを登ってきた人ばかりだから、おそらく源太郎もそうであろうと思われていたらしい。いわば脚光を浴びた部分だけが切り取られて記憶されているのだ。

児玉源太郎は毛利の分家徳山藩の下級武士出身で、藩閥に頼った多くの長州出身の軍人とは別の道をたどり、下士官からたたき上げて陸軍の中核に入つて行った。源太郎の伝記は一つのサクセス・ストーリーをなすものだが、そのためざましい昇進の割には、いちまつの影がつきまとつている。彼はつねにナンバー2の地位にとどまり、ついに死ぬまでそうだった。

世の中には非凡な能力を備えながら、ある宿命的な条件、つまり自然なめぐりあわせによって、結局ナンバー2の地位に止まる人がいるものだ。トップの下にいることで、むしろ存分に手腕を發揮できるという種類の人物である。彼は決して上にいる者をないがしろにしない厳然たる一線をみずから引いて、しかも上位をしのぐまでに活動する。

太郎は、ナンバー2の典型といつてよい男だった。そして自身そのことを受容していた気配も感じられ、官位の降格を承知の上で参謀次長を引き受けたりもする。毅然としたアイデンティティこそが、児玉源太郎の魅力である。メッケルから日本陸軍最高の戦術家と折り紙をつけられた源太郎は、大山元帥の下にあって期待通りの才腕を發揮し、強大なロシア軍との対決を戦い抜いた。猪武者ではなく戦争の怖さもよく知っていたから、その退きぎわもみごとだった。「もう戦えない」という判断を示すほどの自信と勇気、決断力と政治性を併せもつた軍人は、それ以後の日本にあらわれていない。

私がそんな児玉源太郎の生涯を小説化するにあたって、もちろん最初の作業は資料集めだが、日露戦争関係はともかくとして、源太郎の伝記となるとなかなか入手困難だった。神田の古書店を一日じゅう歩きまわって、どうやら役に立ちそうなのを三冊求めることができた。

森山守次著『児玉大将伝』（明治四十一年、発行人星野錫）

宿利重一著『児玉源太郎』（昭和十三年、発行人著者 発行所対象社）

宿利重一著『児玉源太郎』（昭和十七年、発行所国際日本協会）

宿

利氏は大分県出身、大分中学校在学中に、日露戦争直後、精魂尽きたように急死した児玉源太郎の悲劇的最期を知つて心を打たれ、以来その事跡や資料を丹念に収集、長い歳月をかけてこの伝記を書き上げた。ほかに『メッケル少佐』『乃木希典』『乃木静子』などの著書も持つ昭和初期の伝記作家である。

森山氏は、源太郎と親交があつた人だけに逸話なども集め、よく調べているが、やはり児玉源太郎伝となれば宿利氏の著作が圧巻である。昭和十三年発行の本は新京に源太郎の銅像が建ち、その除幕式のとき配られた私家版だ。これを改定したのが昭和十七年に国際日本協会から発行されたもので、私はこれしか知らなかつたのだが、こんどマツノ書店で復刻されるのは、さらに改定、増補した昭和十八年版であり、巻末には索引まで付いている。児玉源太郎伝の決定版というべき労作である。戦時に書かれたものだから現代のフィルターをかける必要なしとしないが、この当時この種のものとしては、あまり誇張のない実証的な叙述による資料性も具備し得た。

戊辰戦争から日露戦争まで、源太郎は武人として内外のあらゆる戦場に立ち、みずからの血も流している。まさに激動の明治史を生きた長州人である。宿利氏はその間の歴史情況をはじめ数表や人名簿などをふんだんに使いつながら、児玉家の家系、その生い立ち、数奇な家庭秘話から筆を起こして等身大の児玉源太郎を彫り上げており、單なる伝記の域を越えた史書となつてゐる。

政治でも例外ではない。時代がマイナスの変更点に達するのは、その器量でもない人物が、われこそはとしゃ

男のみごとな軌跡を詳述した宿利重一著『児玉源太郎』の復刻本が世に迎えられるやうだ。

序文 古川 薫
南北駆進論者として
台湾なかつせば
この雑器ありて
北方の生命線も
問題の日露戦争

五十五年史
「海南島会話篇」よ

この母と恩師
その環境を見よ
遠祖には児玉党
「桜尾の局」ありて

島田藩根翁とは
廃藩置縣に先驅
國宝は抑止さる
典型的師弟交遊
新陸軍の再建へ

児玉・川上の駒進
火薬庫を死守す
メツケル少佐と
小坂千尋を配す
試練？ 危機來
陸軍次官
ヨーロッパ巡遊

兵站線の後方は
後藤新平を抜く
米田侍従の差遣
祝と中村ありて
糖業エビソード

天は試練を降す
大阪の兵学寮へ
悲喜交々抵りて
山田顯義の風鑑
妻子は大阪表へ
輸送船ありしや
これに次ぐもの

廈門事件の片鱗
厦门事件の片鱗
兵站線の後方は
後藤新平を抜く
米田侍従の差遣
祝と中村ありて
糖業エビソード

「天授の名将」とは
兵器独立を思う
製鐵所の創立も
問題の民政長官
罷免者千八十人
福建省割譲せず

■著者の宿利重一氏は、明治二十年大分県に生
まれ、県立大分中学卒業後上京、久留島武彦の
門下生をへて軍事関係の伝記専門家となり、昭
和二十三年没。著書に『乃木希典』『乃木静子』

『メツケル少佐』『小村寿太郎』ほか。

復刻に際し巻末に、児玉源太郎の研究家とし

ても知られる徳山の眼科医・長田昇氏の綿密な
調査に基づく『児玉源太郎』と著者を掲載し、
またB6判の原本をA5判に拡大しました。

●著者の宿利重一氏は、明治二十年大分県に生
まれ、県立大分中学卒業後上京、久留島武彦の
門下生をへて軍事関係の伝記専門家となり、昭
和二十三年没。著書に『乃木希典』『乃木静子』

『メツケル少佐』『小村寿太郎』ほか。

天は試練を降す
大阪の兵学寮へ
悲喜交々抵りて
山田顯義の風鑑
妻子は大阪表へ
輸送船ありしや
これに次ぐもの

廈門事件の片鱗
厦门事件の片鱗
兵站線の後方は
後藤新平を抜く
米田侍従の差遣
祝と中村ありて
糖業エビソード

天は試練を降す
大阪の兵学寮へ
悲喜交々抵りて
山田顯義の風鑑
妻子は大阪表へ
輸送船ありしや
これに次ぐもの

廈門事件の片鱗
厦门事件の片鱗
兵站線の後方は
後藤新平を抜く
米田侍従の差遣
祝と中村ありて
糖業エビソード

天は試練を降す
大阪の兵学寮へ
悲喜交々抵りて
山田顯義の風鑑
妻子は大阪表へ
輸送船ありしや
これに次ぐもの

廈門事件の片鱗
厦门事件の片鱗
兵站線の後方は
後藤新平を抜く
米田侍従の差遣
祝と中村ありて
糖業エビソード

天は試練を降す
大阪の兵学寮へ
悲喜交々抵りて
山田顯義の風鑑
妻子は大阪表へ
輸送船ありしや
これに次ぐもの

廈門事件の片鱗
厦门事件の片鱗
兵站線の後方は
後藤新平を抜く
米田侍従の差遣
祝と中村ありて
糖業エビソード

天は試練を降す
大阪の兵学寮へ
悲喜交々抵りて
山田顯義の風鑑
妻子は大阪表へ
輸送船ありしや
これに次ぐもの

廈門事件の片鱗
厦门事件の片鱗
兵站線の後方は
後藤新平を抜く
米田侍従の差遣
祝と中村ありて
糖業エビソード

天は試練を降す
大阪の兵学寮へ
悲喜交々抵りて
山田顯義の風鑑
妻子は大阪表へ
輸送船ありしや
これに次ぐもの

廈門事件の片鱗
厦门事件の片鱗
兵站線の後方は
後藤新平を抜く
米田侍従の差遣
祝と中村ありて
糖業エビソード

天は試練を降す
大阪の兵学寮へ
悲喜交々抵りて
山田顯義の風鑑
妻子は大阪表へ
輸送船ありしや
これに次ぐもの

廈門事件の片鱗
厦门事件の片鱗
兵站線の後方は
後藤新平を抜く
米田侍従の差遣
祝と中村ありて
糖業エビソード

天は試練を降す
大阪の兵学寮へ
悲喜交々抵りて
山田顯義の風鑑
妻子は大阪表へ
輸送船ありしや
これに次ぐもの

廈門事件の片鱗
厦门事件の片鱗
兵站線の後方は
後藤新平を抜く
米田侍従の差遣
祝と中村ありて
糖業エビソード

天は試練を降す
大阪の兵学寮へ
悲喜交々抵りて
山田顯義の風鑑
妻子は大阪表へ
輸送船ありしや
これに次ぐもの

児玉源太郎 目次



メツケル少佐

寺内正毅の登場
伊藤候に万声す
焦眉の行政整理
内務大臣として
文部大臣を兼ね
満州總參謀長
この陣容を見よ
旅順攻囲督戰行
蓋し天衣無縫か
台灣米を争点に
阪谷次官の魅惑
この眼識ありて
汚辱せるは誰ぞ
「児玉源太郎」と著者
長田 昇

問題の參謀次長
その弟を舞台へ
作戦計画の徹底
先制総戦に勝つ
満州總參謀長
この陣容を見よ
旅順攻囲督戰行
蓋し天衣無縫か
台灣米を争点に
阪谷次官の魅惑
この眼識ありて
汚辱せるは誰ぞ
「児玉源太郎」と著者
長田 昇

困惑の滿鉄經營
ハリマンの断念
満州經營委員会
總理大臣満州行
戰後の軍備問題
奇才永遠に眠る
人名索引

▼『明治期山口県商工圖錄』も同時予約のばあい、
両書で二万円(元共)にサービス。
▼製作と同時進行のため、売り切れの際はご容赦
下さい。

■ 定価	一一、〇〇〇円
■ 予約特価	一〇、〇〇〇円
■ 締切	平成五年六月一〇日
■ 発売	平成五年七月上旬
■ 限定六百部復刻	(番号入)

〒755 徳山市銀座2

(元共)二一九五

マツノ書店

日から四日に掛けて十二榴弾砲十五門、九門臼砲十二門の陣地變換を行ひ、そして北太陽溝、鴨湖溝の砲臺攻撃を命ぜられた。陣地變換は困難だと云ふので、變換しないのであつたが、児玉さんが主張して陣地變換することになったのです。

十二月の四日終日此の重砲を以て敵の兩砲臺に向ひ猛射をやつた。その結果鴨湖溝の砲臺は沈黙した。唯だ北太陽溝の方は幾何か射撃すると云ふ位であつた。そして丁度五日の午前九時から歩兵の突撃となりました。その當時は第八師團の歩兵第十七聯隊が到着中で、それを見玉將軍が二〇三高地の方に呼ばれ、總司令官の名を以て此の聯隊を使用された。この聯隊が第三軍司令官の指揮下に入つたのは十二月五日で、それ迄は總參謀長が自ら握つてをられたのである。五日の午後二時から礪盤溝に居りました二十八榴弾砲が第一發を放つた。私は丁度その時には礪盤溝(二十八榴弾砲の所在地)に居ましたが、第四發目が露國軍艦ボルタワに命中、ボルタワは四十五度傾斜と云ふ報告が入つた。五日午後二時から射撃を始めて八日に至る間に殆んど露國の艦隊を全滅させてしまつた。唯だ一艘セバストボールと云ふ戰列艦が港外へ逃出し、その外八艘の露國の軍艦と云ふものは悉く沈めてしまつた。

難攻不落の一〇三高地であつたが、明治三十七年十二月五日、第七師團を主力とし、第一師團の援助、砲兵隊の射撃の下に攻略に決した。その日の拂曉から緩かな射撃を諸砲兵が開始し、午前八時には速度を加へ、轟て效力が顯はれたので、攻撃隊々長の齋藤少將一太郎一は三十名宛の決死隊を連續して西南部の嶺頂に向はしめ、以て嶺頂の頂界線を占領し、九時十分には歩兵第二十七聯隊第三中隊も前進して嶺頂に達し、敵の砲火を冒して防禦工事に着手すると共に